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票据贴现体现了票据的融资功能嘛(票据贴现实质上是企业融资的一种方式)

日前，银保监会对银行普惠型小微企业贷款考核及监测口径进行了调整，要求从20
21年起，在普惠型小微企业贷款的“两增”监管考核口径中，剔除票据贴现和转贴
现业务相关数据，即单户授信1000万元以下（含）的小微企业贷款余额和户数，均
不含票据贴现及转贴现业务数据。

对此，多位业内人士对第一财经记者表示，这对于票据融资规模影响有限，因为本
身银行开展普惠类小微企业票据贴现或转贴现业务的规模就不大，同时，尽管票据
贴现和转贴现业务相关数据被“剔除”，但正常票据融资业务仍会开展，比如票据
质押贷款就并未受到限制。

一位城商行普惠小微部相关负责人就对第一财经说，“实际上，对这一要求，银行
之前就有预判，也对这块业务进行了压缩，目前普惠的票占比很少，影响不大”。

一位股份行上海分行票据中心负责人也对记者称，去除票据业务的相关数据后，银
保监会对普惠金融的考核口径和央行的就保持一致了，之前央行就没有将票据贴现
计入普惠金融考核范围。就了解到的情况来看，普惠的票据在各家银行占比都不是
很大，即使有影响也相对有限，而且银行还可以做票据质押贷款，这部分仍可以计
算到考核口径内。

市场上多数观点认为，这一政策的出台实际上将有利于促进金融机构的实质普惠，
即削弱部分机构为了完成指标一味做票据的动力，而是更多进行信贷投放。

人民大学中国普惠金融研究院院长贝多广对第一财经称，这一政策可以看作是一个
打补丁堵漏洞的政策，主要是之前部分银行为完成监管小微的“两增”指标，用票
据贴现的路子去充数，与真正解决小微企业融资难关联不大。而政策出台后，一方
面规避了这一风险，另一方面，即便票据贴现不纳入考核，银行内正常的票据业务
仍会开展。

资深票据专家胡晓也对记者表示，出于对风险的考虑，一些金融机构靠打价格战拼
抢优质普惠客户，通过低风险银行承兑汇票贴现完成普惠指标。而从普惠型小微企
业贷款“两增”监管考核口径中剔除票据贴现和转贴现则是回归本源。一方面可以
引导金融机构“下沉”普惠金融，不断加大拓展力度，落实普惠社会责任，另一方
面也有助于减少票据市场的价格扭曲，减少套利。

目前，业内的共识在于，票据融资在解决小微企业融资难、融资贵方面仍有巨大的
发展空间。据统计，2020年，企业用票金额合计82.7万亿元，小微企业用票金额为
44.03万亿元，占比达53.2%；用票企业合计270.58万家，小微企业用票合计250.3
1万家，占比达92.5%。
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“票据作为企业支付、结算、信用、融资的重要工具，已然成为了支持小微企业发
展不可替代的金融产品。”普兰金服副总裁周海滨对记者说，相比较银行贷款，票
据贴现手续更加简便快捷，小微企业更容易获得金融机构融资；另外，小微企业通
过票据融资成本较低，票据也有利于宏观货币政策调控落地，通过再贴现业务来引
导银行将更多的信贷资源合理配置到小微企业。

“未来，围绕票据可为小微企业构建多元化的普惠产品体系，从而更好推进普惠金
融服务发展。”周海滨说。
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